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De nuevo nos encontramos ante las nuevas elecciones 
municipales de las cuales hande salir los ediles que harán y velarán 
por el buen gobierno (damos, por supuesto, que esa es la auténtica 
intención, otra cosa puede ser los resultados) durante los próximos 
cuatro años. Los partidos políticos con implantación en la Loca- 
lidad se han reunido, siguen reuniéndose, hay quien sin grandes 
dificultades, rápidamente, han confeccionado sus listas (P.S.O.E. 
e I.U.) otro grupo ha tenido alguna pequeña dificultad (C.D.S) y 
otro muy seria dificultad (P.P.) hoy es la fecha (1514191) que no 
hemos conseguido obtener la candidatura, tal es la dificultad que 
ha existido una escisión en este último grupo, originandose otro, 
el cual parece ser que se llamará Independiente. 

A la hora del cierre de esta edición, cerrada bastante más 
tarde por querer insertar todas las candidaturas, solo podemos 
ofrecer a nuestros lectores tres: P.S.O.E., C.D.S. e I.U.; del Grupo 
independiente solo conocemos su cabeza de lista y del P.P. no 
sabemos nada, lamentándolo puesto que nuestro interés siempre 
ha estado en ofrecer a todos los Grupos la misma oportunidad, han 
sido varias las veces que hemos intentado averiguar algo por 
distintos caminos pero las contestaciones han sido «...está hecha, 
solo falta algún corriemiento en la lista», «. . .no podemos decir 
nada hasta que lo apruebe el Comité o Comisión Provincial de 
Candidatura.. .D. Pues nada, que le vamos hacer.. . ya nos entera- 
remos. 

Al hilo de estas circunstancias, permítasenos la licencia, 
que si no de hacer un análisis exaustivo, si plasmar la opinión como 
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ciudadano de a pie pero con las inquietudes de tomarse en serio 
aquello que va ha tener mucho que ver, durante cuatro años y las 
consecuencias en los sucesivos, del gobierno de la Ciudad donde 

eso se inventaron y que son la salvaguardia de la Democracia y que 

demás puede convertirse en una mera política personal o de 

r luchan, cada uno desde su ideología, por mejorar la Sociedad. Lo , 

se vive: 
P.S.O.E.. Encabeza la lista FRANCISCO DE PAULA 

SEVA 1 SALA, Concejal y Diputado Provincial desde las prime- 
ras elecciones democráticas y que estrena ese puesto número uno. 
Le siguen una serie denombres, algunos muy conocidos, otros no 
tanto y alguno nada. Parece ser, según las lenguas, creo que 
buenas, que es ungrupo compacto, muy alrededor de su alcaldable, 
sin fisuras en los criterios políticos que les pudiera llevar a la 
debacle en caso de ser Partido de Gobierno como ocurrió hace dos 
legislaturas. Como es de rigor por su aprobación en un Congreso 
Federal, insertas en la lista van ese 25% de férninas, con muchas 
posibilidades de salir, al menos, una. 

Izquierda Unida. Encabeza la lista MANUEL JIMENEZ, 
Secretario Provincial de CC.00. y miembro del P.C.E.: fue 
concejal en las primeras democráticas presentándose en todas las 
demás. De nuevo, como cada cuatro años, aparece la lista fiel a su 
presentación. Tiene, también, como no, nombres muy conocidos 
y otros nada en absoluto, quizá por su empeño de aparecer y 
desaparecer guadianamente (perdón por el adjetivo). Por las 
mismas lenguas que dijimos antes, parece ser que vuelven con 
renovadas fuerzas, y que en esta legislatura van a tratar de que del, 
la, o los que salgan elegidos tengan la apoyatura política ?.técnica 
suficiente para hacer la labor que les corresponda ncJ tan en 
solitario como la actual Concejala Menchu. Qué así sea. 

C.D.S .: Como primer candidato, el al parecer incombustible, 
FRANCISCO BURILLO REYES, Don Paco, dicho sea con todos 
los respetos y que además es así como gusta que le llamen. Ha 
tardado un poco en cerrar la lista, no en cuanto a la falta de 
nombres, si no, al parecer, por la colocación y ajuste de lugares 
clave por alguna exigencia personal. Y a todo subsanado y prestos 
a batirse el cobre dialecticamente; nombres todos conocidos, 
intercalado en medio de los primeros siete puestos un posible, 
quizás, delfui para el día de mañana; los otros seis repiten. 
Esperemos que si les corresponde ser grupo de gobierno o parti- 
cipar coaligadamente, la tardanza en formar la lista no se traduzca 
en cusa de un mismo problema. 

GRUPO INDEPENDIENTE: de este Grupo, nacido a 
última hora de la ya conocida escisión del P.P. tan solo sabemos 
su cabeza de lista: MANUEL ARACIL, también conocido por 
Manolo el del Bar Pepe; en la legislatura que aún estamos salió 
elegido en la candidatura del P.P., en el cual ha presentado su baja 
y su relevo como Concejal. Es de suponer que es te Grupo arranque 
algúnescaño, lo que iría en detrimento del P.P. y quizá del C.D.S.; 
en mi modesta opinión me hago las preguntas siguientes: por 
mucho y bien que quieran trabajar ¿Qué apoyatura logística 
pueden tener si detrás de esos esforzados concejales no existe 
nada, es decir no hay ningún partido que pueda respaldar y 
proyectar sus acciones?. Las indepcndcncias pueden ser hasta 
bonitas, con su toque romántico, pero a la hora de hacer política, 
y en los Ayuntamientos lo que se hace o se debe hacer es política 
amen de otras muchas cosas, estas personas digo, tienen que estar 
inrncrsas en ese engranaje que son los Partidos Políticos que para 

pcqueñ6 grupo individualizado sin proyección Ojalá me equi- 
voque. 

PARTIDO POPULAR: No sabemos nada. Conla salida de r 
sus gentcs más significativas, que no huida, y formado el colectivo 
antes mcncionado, mucho hay que dudar de que puedan lograr 
algo, a estas horas no sabemos tan siquiera de que exista candida- 
tura. 

Y después de este somero análisis me pregunto: ¿Qué 
puede pasar?. Sin pecar de sabihondo ni tener nada que ver con la 

. adivinación, simplemente como hombre de la calle y con inquie- 
tudes, pcrmítaseme que siga pensando y opine que: parece ser que 
no habrá posibilidad de gobernar en solitario, es decir, que hay 
muchas posibilidades de que no exista mayoría absoluta, por lo 
que no habrá más remedio que llegar a acuerdos para, si no para 
elegir alcalde, si para gobernar, por lo que puede haber un gran 
consenso para toda la Legislatura, ya que para hechos puntuales 
habría más posibilidades de rupturas, caso contrario, podría con- 
vertirsc en una cj aula de grillos», (admítase como forma dialogante, 
no en ningún otro sentido). 

Ahora ya, escuchemos a nuestros políticos, reflexionemos 
y el día 26 de mayo hagamos uso de ese gran derecho que nos 
hcmos dado y elijamos a nuestros representantes. 

JOSE GARCIA RUIZ. 
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El pasado día 1 1 de enero el Ayuntamiento Pleno aprobaba 
el presupuesto General de esta Corporación para el actual ejer- 
cicio, es muy conveniente hacer algunas reflexiones sobre le 
mismo, ya que la política presupestaria de la actual Corporación 
es la que ha hecho factible el buen hacer de sus correspondientes 
concejalías, y el lucimiento de sus titulares; y porque no decirlo, 
la excelente colaboración de los profesionales que prestan sus 
servicios en nuestro Ayuntamiento, que en todo momento no han 
regateado su esfuerzo, y han hecho frente a las exigencias que 
imponía la gestión, con su ayuda hemos ultimado unorganigrama 
que permitirá en el futuro incrementar su eficiencia y concretar 
también sus responsabilidades, a todos ellos desde estas líneas 
quiero hacer constar el agradecimiento de mi grupo gobernante 
por su colaboración y eficacia. 

Cuatro años han quedado atrás, lo que hemos hecho supera 
muy con creces lo que prometimos en nuestro programa elector81 
del año 1987, si se tiene el detalle de ojearlo sin acritud, y sobre 
todo sin envidia, el capitulo de inversiones supera la cifra de los 
mil millones, trabajo muy por encima a lo realizado en toda la 
década que nos procede. 

Con referencia al Presupuesto Municipal, el capítulo de 
personal con 230 millones y el de Compras de Bienes Corrientes 
y Servicios con 151 suponen un 47% de su monto global. Si 
tenemos en cuenta que estos dos capítulos comprenden el costo 
de la administración y gestión de la economía del pueblo, así 
como que comparativamente con otros Ayuntamientos cercanos 
el porcentaje mencionado es menos de la mitad de lo que ellos 
dedican a los mismos menesteres, creo que la gestión en estos 
conceptos es óptima, por no decir muy buena y pecar de 
va nidoso. 

El incremento del Presupuesto General año a año no ha sido 
constante, el mayor porcentaje interanual se registró el pasado 
año, con un 360% referido al año 1987. Si comparamos el 
presupuesto aprobado para 199 1 (866 millones) con el comienzo 
de la actual legislatura, año 1987 se observa un incremento 
porcentual del 336, 96%. 

Otro capitulo importante en el estado de gastos es el de 
Inversiones Reales que con sus 324 millones representa un 
39,89% sobre el total del presupuesto, y experimenta un incre- 
mento del 954% frente al mismo capitulo del Estado de gastos del 
Presupuesto de 1987, comienzo de esta legislatura. El capitulo de 
Inversiones del año 1990 fué sin duda alguna el más elevado de 
la década con 497 millones de consignación inicial. De los 324 
millones presupuestados inicialmente para 1991, sólo 54 millo- 
nes se financian con operaciones de crédito, si tenemos en cuenta 
que la cobertura normal de endeudamiento suele ser de un 50% 
en este tipo de operaciones, la gestión en este aspecto bien podría 
calificarse de excelente. 

Los gastos de Personal se incrementan en un 10,76% 
suponiendo un porcentaje sobre el total de los ingresos del 
28,6449, siendo el margen tolerable según los estudios del 40%, lo 

que vigoriza la política que en materia de personal mantiene esta 
Corporación, suponiendo un importante avance en la gestión de 
personal con vistas a una definitiva consolidación de la organiza- 
ción interna y de los servicios. En cualquier empresa, el Personal 
es el activo más importante, tanto por su costo como por la 
incidencia que el mismo tiene en el funcionamiento y rentabilidad 
del resto de los servicios. El Ayuntamiento no es una excepción, 
por ello una política claramente definida de mi grupo ha sido la de 
dar prioridad absoluta al colectivo que hace posible la gestión de 
la Corporación, se trabaja activamente en llevar adelante planes 
de formación sobre todo a nivel contable, que permitan la 
capacitación del personal para hacer frente al reto que para la 
Corporación Local suponen los cambios administrativos y con- 
tables que han de producirse en el presente año. Nuestra política 
de Personal toca con carácter prioritario además, los salarios, la 
motivación, la participación, la promoción interna y el apoyo 
social. 

EL ENDEUDAMIENTO MUNICIPAL nos lleva a unas obli- 
gaciones de amortización anuales, incluidos intereses, de 38 
millones, situando el índice porcentual en el 9,87%, si tenemos en 
cuenta que el máximo permitido es del 25%, nuestro grado de 
dependencia es lo suficiente liviano para calificar nuestra gestión 
en este terreno de  conservadora^. Personalmente creo que la 
gestión municipal, financieramente hablando, debe ser más 
agresiva, a fin de exigir al Municipio un esfuerzo común acorde 
con sus posibilidades, lo que posibilita una redistribución de las 
cargas fiscales más coherente e igualitariamente. 

No son ciertas, las calumnias vertidas a la prensa por 
determinados militantes del P.S.O.E. local que tuvieron la 
desfachatez de hacer públicas, ni mucho menos estamos 
endeudando al pueblo por encima de sus posibilidades, como se 
demuestra por los números que se mencionan, que pueden ser 
comprobados en cualquier momento y por cualquier persona en 
este Ayuntamiento. 

Este presupuesto es el último de la actual legislatura, 
posiblemente en la próxima sus criterios de formación variarán 
sensiblemente y deberán plantearse su confección por progra- 
mas, las grandes inversiones deberán estar previstas para la 
duración de una legislatura. 

Nos sentimos orgullosos de ofrecer a nuestro pueblo al final 
de nuestro mandato una gestión eficaz y auténticamente realista, 
y presumir de poseer una de las más bajas cargas fiscales de la 
provincia, si señor, Vd. paga menos impuesto que pagaba, a 
pesar de haber tenido una actualización de los valores catastrales, 
que en nuestro caso ha incidido más fuertemente en los que más 
poseen por la sobrevaloración del suelo dada la privilegiada 
situaciónde nuestro pueblo. Las críticasse tienen que fundamentar 
superando la gestión y las realizaciones, lo demás es envidia, 
mediocridad, incompetencia y protagonismo, tenemos que asumir 
de una vez por todas, que cuando no se es, difícilmente se puede 
hacer. 

SIMON GARClA MELLADO 
CONCEJAL DE HACIENDA DEL AYUNTAMIENTO DE SAN JUAN. 



CHAPEAU, 
- - FERNANDO 

Lejano queda el verano de 1987 en que el 
flamante e ilusionado Concejal de Cultura inicia- 
ba su andadura en la arriesgada y agradable 
responsabilidad de impulsar la Política Cultural 
en el Municipio de San Juan. 

Próximo ya el término del cuatrienio 87-91, 
y cercana la renovación del Ayuntamiento, con- 
cretamente el domingo 26 de mayo del año en 
curso, en el sentido que la confianza de los 
sanjuaneros sea otorgada a las formaciones po- 
líticas que opten al gobierno de los asuntos 
municipales de San Juan, creo oportuno, en mi 
doble y modesta opinión de convecino y concejal 
de la oposición, reconocer el meritorio trabajo, 
inestimable esfuerzo, constante dedicación e in- 
discutible progresión que el Concejal de Cultura, 
nuestro entrañable Fernando, ha conseguido en 
estos cuatro años de gestión. 

Sé, ciertamente, que has sufrido incom- 
presible~ dificultades y contratiempos, celotipias, 
etc. Pero también es evidente que tu voluntad y 
dedicación han vencido. Tras esas gafas bona- 
chonas que escudriñan la más remota posibili- 
dad, ese mostacho que te torna un todo de 

apacible humanidad, ese comportamiento res- 
petuoso y respetable y las enormes dosis de 
saber estar, a pesar de los elementos, y de saber 
hacer, porque amas la cultura y a tu pueblo, has 
hecho un buen servicio a tus convecinos. Ha sido 
la tuya, Fernando, una trayectoria ascendente. 
De los titubeos iniciales has pasado a la seria y 
serena afirmación de tus convicciones y proyec- 
tos culturales. Si es cierto que .el espíritu de la 
cultura envuelve el mundoi, tú y tus anónimos 
colaboradores habéis conseguido envolver a San 
Juan en una traca cultural impregnadora de 
pólvora mediterránea. 

Quizás sea cierto que la acción política no 
ejerce atracción alguna para ti; pero no es menos 
cierto que la promoción de todo tipo de activida- 
des culturales te colma plenamente. 

Que buen vasallo, si oviera buen señor~. 
Enhorabuena, Fernando, por tu gestión. Desde 
mi condición de adversario político, y sin embar- 
go amigo, así lo reconozco. Cualquier político, 
medianamente inteligente, haría lo posible por 
tener a su lado un hombre tan emprendedor y 
constante. 

Francesc de Paula Seva 
Concejal Socialista en el Ayuntamiento de San Juan 

GYM SPORT CLUB DE MUTXAMEL 
Director Gerente: JOSE ANTONIO BROTONS MAS 
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SAN JUAN 
Y LA CmEmEm 

La Provincia de Alicante, mediante la pro- 
gramación efectuada por la Diputación Provin- 
cial, ha sido incluida en el Programa Operativo 
Local a financiar con fondos de la Comunidad 
Económica Europea, del Ministerio para las 
Administraciones Públicas y de la propia Dipu- 
tación Provincial de Alicante para el trienio 
199 1-93, por importe total de 1.394.900.000 
ptas. 

El citado Plan abarca, para las tierras ali- 
cantinas, los siguientes aspectos: Carreteras y 
Comunicaciones, Desarrollo Local, Zonas In- 
dustriales y Artesanales, Agua y Medio Am- 
bien te. 

El aspecto novedoso e interesante para los 
sanjuaneros, de lo que comúnmente se conoce 
como fondos FEDER, es la inclusión de San 
Juan cn ese Plan Trienal que ha proyectado la 
Diputación Provincial de Alicante y que cuenta 
con la ayuda económica de los Fondos Estruc- 
turales de la Comunidad Económica Europea. 

El municipio de San Juan se verá favoreci- 
do por una serie de proyectos correspondientes 
al capítulo 5.1, referido globalmente al agua. 
Son concretamente tres proyectos por un im- 
porte total de 59.999.999 ptas. y que se refieren 
a los siguientes aspectos concretos: la obra 
incluida en la anualidad de 1991 es la que se 
refiere al «Suministro a Partidas» por un valor 
de 8.000.000 ptas. La correspondicnte al Sa- 
neamiento de Aguas Pluviales, por un importe 
de 39.000.000 Ptas. se desarrollará durante las 
anualidades de 1992 y 1993; mientras que las 
obras referidas a Prevención de Avenidas, tasa- 
das en 12.000.000 ptas. están previstas para la 
anualidad de 1993. 

Fdo. Francesc de P. Seva. 
Concejal del Ayuntamientode San Juan 
y Diputado Provincial. 

COM[SSIÓ LOCAL DE 
JJ SS SANT JOAN 

El passat mes de Novembre va sortir 
escollida una nova comissió executiva 
local de Joventuts Socialistes de Sant 
Joan. Formada per: Victor M. Linares 
Seva com a Secretari General, Claudia 
Estrada Mottillo com a secretaria 
d'organització i administració, Esther 
Iborra López i Eusebi Calatayud Alcala 
com a vocals executius. 

La primera meta que s'han proposat 
ha sigut consolidar-se «En qualitat 
d'avanguarda de l'associacionisme ju- 
venil a Sant Joan» al mateix temps que 
indiquen la seva intenció de potenciar, 
dintre de les seves possibilitats, el Consell 
de la Joventut i servir de base real a 
l'agrupació local del PSPV-PSOE. 

Entre les preocupacions d'aquests 
jóvens socialistes,  hi t robem la 
normalització lingüistica del Valencia al 
nostre poble. 

També l'agrupació local de les 
joventuts socialistes de Sant Joan ha 
volgut igualment fer constar la seva 
postura de recolzament a la campanya 
de promoció de l'ús del presewatiu, per 
a la qual cosa esta gestionant-se el fet de 
ser un punt de distribució i d'informació. 

C.E.L. de JJ SS 
Victor M. Linares Seva. 



POR LA PAZ 
Hola, amigos lectores del Lloixa, somos los 

grupos de la parroquia de San Juan. Os vamos a 
contar lo que hicimos el pasado domingo 20 de 
enero con motivo de la lucha por la PAZ. Al 
enterarnos de que había estallado la guerra el 
pasado día 16 de enero, pensamos que no nos 
podíamos quedar inamovibles ante tal situación, y 
debíamos reaccionar de alguna manera ya que 
somos cristianos, como cristianos debíamos po- 
nemos del lado de la paz, nuestro eslogan lo 
llamamos «la paz es cosa de todos». Hicimos unas 
3.000 cartas aproximadamente que repartimos en 
todos los colegios y asociaciones de nuestro pue- 
blo con ellas queríamos hacer conciencia del pro- 
blema que conlleva la guerra y una solución para la 
paz, ademas en estas cartas invitabamos a toda la 
gente que quisiera, a las actividades del pasado 
domingo 20 de enero, a las 17 h. nos encontramos 
canciones pacifistas, cuando eramos unas 100 per- 
sonas nos fuimos a la rambla para hacer una pinta- 
da por la paz en la carretera allí pusimos todos 
nuestra imaginación y nuestra esperanza para que 
la guerra acabe pronto. Las tizas que utilizamos 
fueron colaboración del Ayuntamiento de San Juan 
(nuestro agradecimiento). A las 19 h. fuimos todos 
a la parroquia a celebrar una eucaristía por la PAZ 
donde participaron todos los grupos parroquiales, 
y al finalizar la misma fuimos todos con velas a la 
Capilla del Cristo para hacer una oración colectiva, 
a la salida estaba previsto salir con velas a la plaza 
del Ayuntamiento, pero por motivos de la lluvia 
fue imposible, tambien al acabar la misa la gente 
que quiso contribuir a este acto firmó el comunica- 
do que desde la parroquia habíamos elaborado y 
que con todas sus firmas mandamos 3 cartas, una 
a su alteza el Príncipe Felipe y otras dos a los 
responsables de E.E.U.U. y Kuwait. Esta fue 
nuestra pequeña aportación a la paz, pensamos que 
nuestra colaboración a la Paz no debe quedarse ahí. 
Sino debemos seguir trabajando por una paz du- 
radera y permanente. 

GRUPOS PARROQUIALES DE SAN JUAN. 

({Una cosa Inútil)) 
De vez en cuando y, muy a menudo en estos días, hacemos 

revisión de las cosas inservibles que tenemos en casa. Es 
bastante frecuente observar cómo en los contenedores de la 
basura, se acumulan multitud de trastos viejos e «inservibles» 
que intentamos apartar de nuestras vidas porque ya no nos son 
necesarios. Casi todos, sin embargo, guardamos algo -por 
algún tiempo, al menos- que nos da mucha «pena» tirar, bien 
porque nos recuerda algo especial, bien porque todavía pensa- 
mos que nos puede servir. 

Hoy, viene todo esto a cuento porque estamos a punto de 
poder tirar a la basura algo totalmente inservible -la guerra- o, 
por el contrario, mantenerla durante algún tiempo más presente 
entre nosotros. Así somos. Nos mantenemos en medio de una 
manera de ser totalmente competitiva, nos puede nuestro deseo 
de tener, de poder, de «disfrutar» y frente a todo esto no 
encontramos otra salida para mantenerlo más que ((imponer- 
nos>> por la fuerza. Que no piense nadie que estamos ((justifi- 
cando» a nadie. Todos somos culpables. La utopía de la paz, 
sigue siendo eso «una utopía». 

Vivimos en una cultura violenta. Nos llega continuamen- 
te a través de las pantallas y los medios de comunicación. Nos 
extasían las películas de guerra, de pistoleros, de matones, de 
mafiosos, de todo tipo de bandidos. Es uno de los signos de 
nuestra cultura. Refleja nuestros gustos y a la vez los fomenta. 
«De tal palo tal astilla», dice el refrán. 

Ya dijo alguien, hace mucho tiempo, que la justicia era el 
nuevo nombre de la paz. Pero consentimos la $justicia, las 
desigualdades, las opresiones, el subdesarrollo. Sin duda, la 
violencia número uno es la mentira. Cada injusticia es una 
auténtica bomba de reacción de consecuencias imprevisibles. 
Cada atropello de los derechos del hombre es una declaración 
de guerra. 

Por otra parte, no existen «las ideas», sino el fanatismo. 
La «ideología», sea religiosa, política o militar, lo que sea, 
divide a los hombres en sectas, partidos, bloques totalmente 
opuestos. Divide a los hombres en buenos y malos y los 
enfrenta hasta el exterminio. Dan origen -así ha sido y sigue 
siendo- a toda clase de divisiones, odios, masacres, guerras 
((justas» o ((guerras santas». 

Ojalá el día 15 de enero de 1991 se convierta en el «día 
más largo» de la humanidad, porque hoy debe ((estallar la paz», 
ojalá. Si mañana los niños pudieran decir «no hubo día como 
aquel ni antes ni después». Ojalá. 

GRUPO PARROQUIA 



QUE LA GUERRA NO NOS SEA INDIFERENTE 
Después de un largo y frío invierno ha llegado la 

primavera, dejamos atrás este año nieves y heladas 
pero por encima de las inclemencias de la natura- 
leza la mayor y terrible del hombre. Este siglo de los 
inventos, del cine, del crecimiento incontrolado de 
la natalidad, también de la muerte incontrolada, el 
siglo de las guerras. Guerras occidentales y peque- 
ñas guerras de provincias. Cuánta, cuánta, muerte. 
La gran guerra del catorce, la nuestra del treinta y 
seis, la segunda Guerra Mundial, Camboya, Viet- 
nam, y otras en la India, Paquistán, Afganistan, en 
Africa, y a lo largo de América Central y del Sur. 
Ahora nuestra guerra de la ultima década, de nada 
valieron las voces de los que pedían la paz, la 
madrugada del diecisiete de enero las madres terri- 
bles de la tierra volvieron a elevar sus rugidos y 
Bemarda la de la negra Alba repitió su wamos a 
hundirnos en un mar de luto)). 

Ha terminado la guerra y sabemos tan poco de 
ella, la televisión, los periódicos nunca nos decían 
todo lo que queríamos saber, ¿eran necesarios los 
bombardeos a las zonas civiles?, el paseo militar de 
los .aliados en la batalla terrestre ¿no podía haberse 
adelantado? Algún día, dentro de unos meses, de 
unos años, iremos conociendo verdades veladas 
hoy, sentiremos vergüenza de nuestra civilización 
que creadora de la belleza es impotente de declarar 
la paz. 

Sin menospreciar el dolor de las víctimas de 
Kuwait, sin defender las brutalidades de los verdu- 
gos iraquies, he sentido un dolor muy grande por los 
torturados de Nicaragua, de Chile, de Argentina. 
Los que cerraron los ojos e incluso apoyaron su 

RAMOS DE NOVIA ARREGLOS DE IGLESIA CORONAS 
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sufrimiento hoy muestran hipócritamente a la 
opinión pública las brutalidades con los civiles 
por parte de Irak. 

Las grandes potencias han levantado su 
espada victoriosa, no las democracias, los 
grandes controladores del dinero estarán con- 
tentos y felices; se consiguió para no alarmar a 
la opinión pública, para callarla, que el precio 
del petróleo bajara durante la contienda, los 
países exportadores se han visto obligados a 
-exportar más y a menor precio, países que no 
llegan al listón de desarrollados en muchas 
ocasiones y que a largo plazo corren con las 
cuentas negativas; los fabricantes de arma- 
mento se frotan las manos porque se incrementa 
el mercado; compañías Norteamericanas y 
británicas se disponen a reconstruir las ciuda- 
des de los países destruidos; eliminando el 
enemigo ruso los inquisidores de la gran nación 
buscan y crean el enemigo musulmán. 

Si al menos nuestra sociedad dejara de ser 
tan consumista, si controláramos el despilfarro 
y nos pusiéramos a trabajar en la búsqueda de 
nuevas energías alternativas, si con esta nueva 
derrota a la inteligencia humana se consiguiera 
que cambiara el rumbo de la destrucción del 
planeta. No sólo hay que reconstruir las ciu- 
dades sepultadas, hay que crear un nuevo 
sistema de vida donde se de prioridad a la 
protección de los bienes naturales, donde la 
solidaridad con el futuro y con los pueblos 
menos afortunados sea el principal propósito. 

LABORATORIO ANALlSlS - PSIQUIATRA 
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1 TRAUMATOLOGIA - A.T.S. - PODOLOGIA 1 
PARA CONSULTA DE HORARIOS Y ESPECIALIDADES 
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A LA APARICION NO IDENTIFICADA Y 

AUTODENOMINADA A.P. 9/90 

He leído con atención e interés el artículo 
de opinión que bajo el título .LO QUE SE 
NOS AVECINAn firma un tal A.P. 9/90. 
Imagino que tales siglas no responderán a la 
presunta identidad de un extraterrestre, 
aunque bien podría serlo por lo desinformado 
que demuestra estar, sino más bien a la de 
alguien, vecino de San Juan o limítrofe, 
autocomplaciente consigo mismo, preten- 
dido puro e inmaculado angel justiciero oculto 
por unas cobardes y despreciables siglas. 

Lamento tener que responder a un fan- 
tasma. Y lamento que la Dirección de la 
Asociación Cultural Lloixa, a la que perte- 
nezco como asociado, admita tales prácti- 
cas, por lo que de falta de civismo significa 
en una sociedad libre y democrática. Pero 
como con lamentos no llegaríamos a puerto 
alguno, habré de dirigirme al Sr., sí, señor 
que no señora, A.P. 9/90. Caballero de 
estatura superior a la mía, más joven que un 
servidor, casado como cada quien, funcio- 
nario como el que escribe, con luengas 
barbas como en otro tiempo también yo 
llevara, con gafas, instrumento que si hoy no 
uso estoy convencido de su necesidad futura, 
y porte de  intelectualoide diletante, 
disciplente y perdonavidas. 

Mire Sr. A.P. 9/90, porque yo he de 
seguir llamándole así mientras Vd. no se 
quite la sabana y salga a .la calle, a pasearse 
a cuerpom, respecto de mí sabe Vd. tanto 
como cualquier habitante del pueblo más 
escondido de Madagascar. Es decir, nada. 

Permítame que su escrito me sirva para 
decir clara y rotundamente que PACO SEVA 
no tiene ningún inconveniente en ser el can- 
didato de los socialistas a la Alcaldía de San 
Juan, si mi Partido lo considera conveniente. 
He sido y seré un militante socialista leal, 
disciplinado y fiel para con su Partido. He- 
cho reconocido por tirios y troyanos, si bien 

los fantasmas no pueden adquirir tales nive- 
les de conocimiento. 

Permítame que le siga diciendo que no 
tengo miedo al fracaso porque mi vida es el 
riesgo y la trinchera, a pesar de mi condición 
retraída y tímida. Podría, de haberlo queri- 
do, ocupar lugares más cómodos cuando 
me fueron propuestos. Pero como hipotenso 
que soy necesito mucha traca. Es pura 
razón fisiológica. 

De bofetadas no hablemos Sr. A.P. 9/90, 
estoy dispuesto a dialogar con Vd. a cara 
descubierta y con Lloixa por testigo, y cono- 
cerán los lectores quién, cómo y cuándo 
buscaba prebendas, y quién, cómo y cuándo 
no estuvo dispuesto a concederlas porque lo 
consideró una inmoralidad. No es el estilo 
de PACO SEVA ofrecer prebendas o empleos 
a cambio de votos. Eso se lo dejo para otros 
políticos locales más de su agrado. 

Siempre a su entera disposición Sr. A.P. 
9/90. Procure no olvidar que la envidia es 
mala compañera. 

FRANCESC DE PAULA SEVA. 

CONCESIONARIO OFICIAL 

RADIOCOMUNICACIONES 

RADIOTELEFONOS REPETIDORES VHF-UHF 
ABREPUERTAS VIA RADIO 

TELEMANDOS 

Ramón de Campoamor, 7 
Teléfono: 565 39 88 S A N  JUAN (ALICANTE) 



Contestación a Paco Seva 
Tan sólo unas líneas para aclarar algunos extremos 

sobre el escrito que me dedican en el Boletín. 
Lamento que mis iniciales A.P. (Agustín Pantoja) y 

la fecha 9/90 (Septiembre de 1990) le hayan llevado a 
pensar que sufrfa el acoso de un fantasma. En absoluto 
y paso a explicárselo. Como seguidor del Boletín, que 
al parecer es, habrá podido comprobar que son muchos 
los artículos aparecidos en  estos últimos cinco años que 
indistintamente se firman con las iniciales o con el 
nombre completo. No sólo por mi sino también por 
varios de los colaboradores asiduos del Boletín. No hay 
nada inconfesable detrás de este uso. 

De haber querido permanecer en el anonimato, 
hubiera firmado con seudónimo, como algún que otro 
colaborador ocasional ha preferido y desde esta modesta 
redacción se ha respetado siempre. De memoria le citó 
al «Cicerón de San ~uan» o a «Marcela Dramf». 

Esta posibilidad fue incluso anunciada desde estas 
mismas páginas hace dos años para todos aquellos que 
pormodestia, vergüenza o cualquier otra causa quisieran 
preservar su nombre de cara a los lectores. No es el caso 
que no ocupa pues. 

Prueba evidente de lo que digo es el poco esfueno 
que le ha costado identificarme, como demuestra la 
descripción que hace de mi persona. 

En cuanto a la fecha 9/90, he de reconocer que ya no 
es tan habitual que aparezca en los artículos en este caso 

1 me decidí a transcribirla por el mero hecho de que mis 
comentarios, por problemas de índole interno de la 
redacción habían hecho envejecer prematuramente mi 

m escrito; que si bien se había escrito en Septiembre a raíz 
de unas declaraciones, muy desafortunadas a mi enten- 
der, del señor Vicente Baeza al Diario Información, veía 
la luz dos meses después. Quise recalcar la fecha de 
redacción para que se entendiera mejor el contenido y la 
oportunidad. 

Por otro lado lamento tener que decir que el tono de 
su contestación, además de parecerme un tanto imtado, 
me ha parecido falto de argumentos. Lo lamento pues 
hasta este momento Vd. me había parecido un político 

a astuto, aunque equivocado y mi opinión se ve obligada 
a cambiar. Su figura poiitica comienza a presentarseme 
comoladeunpolíticosencillamenteincapaz. 

Mi opinión, es evidente, es un grano de arena. Los 
votantes, que juzgan y el tiempo, decidirán si estoy 

equivocado o no. Pero mucho me temo que dominar el 
arte de la intriga en una organización no tiene nada que 
ver con gozar del apoyo de la calle. 

Y nada más por mi parte, no comento la envidia que 
Vd. me atribuye por el mero hecho de que no alcanzo a 
ver ni a comprender qué méritos o virtudes atesora su 
persona para ser envidiado. Quizás en una próxima 
ocasión pudiera Vd. detallamoslos, para que de ese 
modo todos pudiéramos apreciarlos y entender esa pre- 
sunción de ser envidiable. 

La modestia suele ser buena consejera mientras que 
su carencia sólo empuja hacia el ridículo. 

Agradezco de todos modos su colaboración que da 
un poco de vida a este Boletín siempre necesitado de 
aires nuevos y tan limitado por la corta nómina de 
colaboradores. 

A.P. 

NOTA: Pese a no ser lo habitual en los medios de comunicación 
optamos por publicar en un mismo número la réplica y estas 
puntualizaciones, pues dadas las limitaciones periódicas de esta 
publicación se alargarían desmesuradamente en el tiempo, con lo que 
acabarían por perder su sentido. 

RENAULT I l 
AGENCIA 

PEREZ RICO, S.L. 

Servicios: NAVARREGUI, 6 
Exposición: CAP. MARTÍ, 24 
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VICENTE GARCIA MIRA 
SIGUE CON SUS MAQUETAS DEL PUEBLO 

A Vicente García se le ocumó un buen día, que podría hacer una reproducción, en madera, de nuestro 
ayuntamiento. Y aunque no es tallista, escultor, o algo por el estilo, sino, ebanista de toda la vida; como tiene 
«buenas manos», buen gusto, y sobre todo, amor a su pueblo, 
emprendió la tarea. Trabaja en su casa, de memoria; de vez en 
cuando iba y le pegaba una mirada a la Casa Consistorial y luego 
regresaba a su tarea; y de esta manera realizó su obra, que ha tenido 
muchos «novios», pero que, de momento, no se deshace de ella. 

Luego vino la Iglesia, trabajo que le costó muchas horas pero 
que ha valido la pena emplearlas. También, al conocerla, el público 
ha querido comprarla pero Vicente ha rechazado las ofertas, 
respetuosamente agradeciéndolas, algunas muy merecedoras de 
tener en cuenta, mas él continua pensando, que por hoy, su trabajo 
no está en venta. 

Recientemente hizo una replica de la Fuente de la Plaza de 
EspaÍia, y por último, del desaparecido templete de la placa del 
Mercat. 

En este trabajo ha encontrado miis dificultades, pues una 
borrosa fotograffa ha sido su Única guía, y, otra vez trabajando de 
memoria, y con bellos recuerdo del lugar, que todo ayuda, ha 
construido el templete, que si no fue un monumento ni nada que se 
le asemeje, sí fue una construcción que todos los que peinamos 
canas y los que no peinan nada, recordamos con gran cariño porque 
cada uno tiene su coranzoncito con historia propia. A, y para que 
no faltara nada, ha hecho también el brocal del pozo que justo al 
lado había, con su «poaleti> y todo. 

En una entrevista que le hice para LLOIXA le aconsejé que no 
se detuviera en esta tarea que había empezado, él así lo ha hecho, y aunque Sant Joan no es un lugar donde 
existan muchos monumentos que reproducir (excepto sus mujeres), estoy seguro que Vicente encontrará en 
el pueblo, sus motivos para, con paciencia y buen gusto, hacer de ellos un monumento. 

marzo de 199 1 
Isidro Buades 
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Primer diumenge de dessembre. L'oratge 
e s  presenta favorable. Mentre que  
esmorzavem a la vora dels penyassegats 
gaudiem de la visió d' eixa especie de vaixell 
que, per lo llargueruda i plana, pareix 1' illa de 
Tabarca. 

Estavem situats, és clar, al cap de Santa 
Pola, que tanca pel Sud la badia d' Alacant 
i, tambe, es conegut arnb el nom de cap de 
1' Aljub. Per apropar-nos a el1 utilitzarem la 
recta pero estreta carretera del far. Aquest és 
de tercer ordre i S' instala el 1858 sobre 1' 
antiga torre vigia de la Talaiola, al punt més 
elevat del promontori, que esta a 143 m 
sobre el nivelldel mar. 

Perno trobar la senda adequada desitirem 
de baixar a les Cases del Cap, i ens dedicarem 
a observar la vegetació. Cal destacar la 
presencia de la humil palmera europea: el 
margalló, formant grans matolls en Ilocs 
quasi inaccecibles. 

De tornada ens desviarem per donar-li 
una ullada als arenals. Un d' eixos llocs que 
arnb prou dificultats es de- 
fensa d e  1'  avaricia 
especuladora que  no e s  
remira en fer malbé qualsevol 
riquesa natural i paisatgística 
per tal de traure-li profit. 

0 .  . 
Una obra d e  certa 

gradiositat per a quan fou 
construida, i hui dia inservi- 
ble: un panta ple de terra, es  
el que veguerem el tretze de 
gener, el panta de Relleu. 

Amadorio, hi ha un estret de poc més de 2 
metres en el fondo on S' assenta la presa, de 
32 m d' alcaria i 40 m d' ampla en la 
coronació. 

Foren els regants de la Vila els que 
demanaren la construcció, que concedí Felip 
IV en 16%. Aixo sí, arnb tal de que foren ells 
qui aportaren els dines per a la compra del 
terreny, a la baronia de Relleu, i per a 1' 
ejeccució de les obres. 

Després de més de dos-cents anys d'ús, 
al' comencament de segle es  desistí de la 
idea de recreixer la presa, degut als 
aterraments i filtracions, i comencaren a 
demanar el bastiment d' un de nou. El del 
Amadorio, acabat el 1960. 

El dia, d' extraordinaria Iluminositat, el 
completarem arnb passejades pel poble, 
compres d' embotits i dinar pilotes. 

o.. 

A les once del mati, des del cim del 
Reconco (1.206 m d' altura), dominavem la 
foia de Castalla, la val1 de Biar i la plana de 
Beneixama, i, seguint la serralada cap el NE, 
la Mariola i el seu punt culminant: el 
Montcabrer. 

Era el primer diumenge de marc. Front a 
nosaltres els  almetlerals refulgien 
esplendorosament. Reconfortats ja arnb 1' 
aire pur de la muntanya, se' n baixaren cap 
el poble, pero, vorenjant-lo, enfilaren al 
paratge natural conegut com a Cova Negra. 

On conflueixen el barranc 
de Marulles, que du les aigües 
del Cabecó, arnb el riu de 
Relleu, que neix a la serra 
dels Plans i més aval1 es  dira 



Compartir els queviures en 
un agradable dinar a ple sol i 
passejar després per un camina1 
a la vora dels pins ens produí, 
una gran relaxació. 

Per la vesprada, visita al 
santuari de la Mare de Déu de 
Gracia i foto obligada al castell 
de Biar, prendre café al poble i 
visita a 1' església dedicada a 1' 
Assupmció, de la que destaca la 
portada plateresca. 

Un itinerari pels carrers 
accecibles a vehicles ens fa anar 
veient e ls  transversals ,  
engraonats, d'inconfondible 
concepció arab. 

m m m 

1, per fi, el primer diumenge 
de maig farem 1' última de las 
eixides anunciades, que aquesta vegada, 
com potser ja el sol pegue de calent, es fara 
a un lloc ombrívol i ben fresc: les coves del 
Canelobre, que se troben a 3 km de Busot, 
en la vessant de ponent del Cabecó d' Or, 
muntanya que ha pres tal nom perque en ella 
S' han fet prospeccions a la recerca de 
minerals aurífers,. . . amb resultats negatius. 

El nom de les coves és  degut a alguna 
estalactita que pareix un monumental 

canelobre, encara que sense ciri, 
i, potser ja sebeu que als anys 36-39 S' 

utilitzaren de polvorí, el que obliga a fer 1' 
entrada artificial fins a la que arriba la carre- 
tera. La natural esta més amunt i é s  d' accés 
més dificultós. 

No us oblideu: el primer diumenge de 
maig, a les nou del mati, com de costum. 
Esmozarem a la muntanya, abans d' entrar. 

Y amb aquesta haurem realitzat les quatre 
eixides proaramades per a la 

L Y 

temporada. 
m m m 

Menció apart mereix el fet de 
que un grup interessat en repe- 
tir 1' excursió de 1' oli, quedarem 
en anar a les coperatives de 
Muro i Gaianes. Cosa que ferem 
un diumenge de  febrer, 
incloent-hi visita al panta de 
Beniarrés, que es trobava tot 1 replet d. aigua, i dinar als 

, Fontanars de Muro. El temps 
acompanya i ens queda bon 
regust del dia. Es facil fer 
qualsevol eixida fora de pro- 
grama sempre que hi haja gent 
disposta i un bon motiu per 
anar-hi. 



PAWB RAS PARA Aries- y 'Oficios de Valencia. Actual- 
mente vive en Murcia y forma parte 

U NA EXPOS lC 10 N del grupo SPYRAL. Ha realizado ex- 
posiciones individuales y colectivas 

(Manuel Delgado. Aula de Cultura dentro y fuera del estado español. Entre 
3- -.-$OS premios recibidos el VILLA DE del 1 1 al 25 de Enero) --  - + -. - =- --- 

a A .  . A Is$<rr -sfflaSAN JUAN del pasado aflo. -- - - C .  - ^ L .  -=,- -^ 1 s. 

El viernes once de Enero se inau- De sus años de estudio la anécdo- 
guró en Sant Joan una nueva exposi- ta de pagar el alquiler del piso con uno 
ción dentro del ciclo que organiza la de sus cuadros. De su ~rimera exposi- 
concejalía de cultura desde 
que fuera inaugurada el Aula 
de Cultura en septiembre del 
89. La obra de Manuel Ikl- 
gado no deja al espectador 
en la incertidumbre ante lo 
que presencia, el profano en 
materias pictdncas no se dirá 
como tantas veces por su 
desconocimiento «me gus- 
ta>> un simple «es bonito», 
«no lo comprendo», «todos 
me parecen iguales». La obra 
presentada hablaba con voz 
propia, eran vanas voces las 
,que llegaban al espectador y 
le hacían pensar, la belleza 
del dibujo y del color, las 
técnicas de relieve se unían a 
lallamada de solidaridad con 
el ser humano, era el grito 
de compromiso conla huma- 
nidad ante una sociedad 
deshumanizada. S P-- 

El martes siguiente que- 
damos con el autor para ha- 
cerle una entrevista, pero 

pintando» pero Manuel afirma que 
quiere que se entienda «quiero facili- 
tar la interpretación, una cosa sencilla 
llega más pronto». Pero su sencillez 
no quiere decir monotonfa ni estanca- 
miento. Dibujo, color, grabado, inves- 
tigación continua en las tecnicas plás- 
ticas se suceden en su trabajo, que 
también comprende de la pintura de 
abanicos, carteles y tarjetas. «Lo malo 

de la sociedad es que delimita 
las parcelas, es algo que a mi 
no me preocupa ¿por qué es- 
tablecer barreras entre dibujo 
y pintura? << Es el suyo un 
gusto por las formas, por lo 
esquemático, «necesito del 
dibujo para delimitar formas». 

Coincidimos los «entre- 
vistadores» en ver una gran 
dureza, un fuerte dramatismo 
en su obra, el grupo de sus 
cabezas desnudas, el de los 
árboles mutilados, el árbol de 
las caras. Fernando nos dice 
que una mujer al ver el catálo- 
go comentó que era agobiante. 
Manuel Delgado cree que no 
es tan dura, si es dramática es 
porque intenta decir algo y? 
prefiere denominarla inquie- : 
tante. «Cada uno es hijo de su ' 

tiempo y yo no puedo apar- i 
tarme de esa cita, la pintura, ' 
el dibujo son mi canal de ex- 
presión, hay momentos que ' 
el hombre se siente impoten- 7 

saltándonos las normas en- te ante las cosas que suceden ' 
trevistado y entrevistadores a su alrededor, la contarnina- 
la convertimos enuna amena 
conversación aquella fria noche cer- ción en Valencia la censura descolgó 
cana al inicio de una guerra. Estas tres o cuatro de sus cuadros, muestra 
palabras quieren ser un resumen y una ya de la problemática social en su 
aproximación de la tertulia. obra. 

J: m 
Manuel Delgado nació eri :+a Su preocupación por el hombre 

Albacete en 1950. Licenciado en pin- dirige su creación «El hombre modifi- 
tura por la facultad de Bellas Artes de ca el paisaje, lo hace todo. «La 
Valencia, donde realizó también es- sirnbología de su obra es una forma de 
tudios completos de grabado, y gra- expresar sus opiniones pintando, al- 
duado en ilustración por la Escuela de gunos le dicen que «dice demasiado 

e ~ r i ;  
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ción que destruye el planeta, 
la niña del Nevado de Ruiz que hace : 
años apareció en televisión y las cá- $- 
maras nos mostraban su agonía enii 
directo, la invasión de Polonia, las 
Malvinas, la matanza de Tiananmen, , . 

la próxima guerra de Ir&, . . . El que el j 
pintor, el creador se ha de basar sola- 
mente en la pintura es un bulo, hay un 3 
mundo conflictivo que le rodea y no $ - 
puede quedarse al margen.» 

sr.'.- - - 
;L.T--<C, .=/' 
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Domingo. Las 7'30 de una tarde más bien fría. 
Nosotros ya llevábamos varias horas dentro de la 
iglesia poniéndonos nerviosos. El lleno era absolu- 
to y muchos se tuvieron que marchar (qué lástima!). 
Otros no se fueron pero, por desgracia, no supieron 
colaborar. La mayoría estaban intrigados y atentos. 

Han sido muchos meses de trabajo intenso y de 
ilusión. Fue un proyecto del que nos fuimos enamo- 
rando poco a poco y la masiva respuesta del 
público nos alegró y nos desbordó. Pero era el lugar 
adecuado (aunque pequeño) para representar la 
Pasión. 

Creo que salió bién, a pesar del barullo y de los 
nervios. Recibimos muchísima ayuda: 
amigos,sacerdotes de la parroquia, junta de cofra- 
días, familiares y el Grupo .La Sarga.. Gracias a 
todos, ya que sin vosotros hubiéramos tenido mu- 
chos problemas. 

Pero todos los esfuerzos saben a poco. En un 
momento todo se desvanece y las ganas que 
teníamos de llegar al fin se nos convierten en 
deseos de que el sueño no acabe nunca. En poco 
más de una hora hemos borrado de un plumazo 

... muchas idas y venidas y, ahora ya ha caido el 
telón. Ya ha pasado todo: los nervios, las prisas, los 
imprevistos de última hora, los sustos.. . el casancio. 
No sé qué tiene el teatro que todo él es magia, vida, 
farsa y verdad. 

Tanto tiempo ensayando, aprendiendo gestos 
y palabras, hasta creer que son tuyos, repitiendo 
frases hasta el agotamiento. Tanto tiempo pensan- 
do decorados, tratando de no olvidar los detalles, 
cosiendo trajes. Viviendo sólo para este broyecto, 
casi no pensando en otra cosa y, de pronto, todo 

. acaba.. para volver a empezar. 
Todo comenzó tambaleante, dudoso, 

inconcreto y, ahora os veo grandes. Actores. Habeis 
luchado y os habeis desanimado. Os he visto 
perder tantas veces las esperanzas y tantas veces 
volverlas a recobrar. Os he visto tan asustados y a 
la vez tan decididos. Os he seguido tan de cerca que 
me habeis contagiado el gusanillo. Todo el mundo 
debería saber de los entresijos y sufrimientos del 
teatro para entender la satisfacción del resultado 
final, para poder reconocer después, en cada gesto, 
en cada expresión, en cada palabra del artista, el 
esfuerzo de días y días; para poder entender en 
cada movimiento, en cada frase, en cada foco que 

. - 
se encienda las noches de insomnio y de trabajo de 
los que están al frente de un grupo. 

Hemos representado la Pasión (cada unoaesae 
nuestro puesto) y al tiempo hemos vivido y com- 
partido nuestras propias pasiones, nuestros dolo- 

... res cotidianos pero, como en la historia que 
hemos contado, la nuestra también debe acabar 
bién, y continuará, porque cada vez vamos a hacer- 
lo mejor, y a luchar más. Nos queda un largo 
camino hacia la perfección, pero llegaremos. 

Os necesito, compañeros de TREATRE. Nece- 
sito que sigais sorprendiéndome, que sigais 
ilusionándome con vuestros pequeños milagros y 
transformaciones. Cuando os veo allá arriba, ilumi- 
nados, tensos, expectantes de vosotros mismos, 
haciendo del escenario vuestra vida, me siento 
orgullosa de vosotros, de nosotros. Cuando os he 
visto desvanecer y resurgir de vuestro miedo, he 

&~,.~L . . 
desvanecido y resurgido con vosotros. y 

Es como si estuviéramos locos y, en un mo- 
mento determinado, nos volviera la cordura y lo 
que parece un caos después, en el momento de la 
verdad, es casi perfecto. Es una entrega preciosa 
que merece la pena <no ceseis?. 
Quiero a la gente que, soñando, me ayuda 
a soñar. 
Quiero a los que, luchando por lo que creen, me 
ayudan a creer. 
Quiero ilusiones, fuerza y vida. 
Quiero a los que apuestan por el riesgo 
inconcreto de la fantasía 

TE QUIERO TREATRE, CONXA 

- : AVISO PARA LAS AMAS DE CASA : 
0 

i 
0 El próximo día 22 se cierra el plazo para la : 

presentación de candidatas a los siguientes : puestos en la directiva de la asociación: Lri  - : 
:..a *- '.. ;;f. . 

1 SECRETARIA 0 
:: - . 

3 VOCALES - -  . 
hurr 

Se ~odrán presentar todas aquellas aso- : 
* ciadas que tengan al día el pago de I 
f del año 1991. 

o - 
La elección se celebrará el día seis de o : mayo durante la asamblea extraordinaria que : 

tendrá lugar. 

ASOClAClON DE AMAS DE CASA. : ............................. 



r EL CONTE D'ISIDRE 

Tonet era treballador d'una 
hisenda de l'horta que l'amo estava 
prou clavat en política, i va donar el 
cas, que aquell any va ser la seua 
majoria d'edad i ja tenia dret a votar. 
L'amo es va enterar, i tot conten de 
veure que tenia un vot més per al seu 
partit, li va dir al xic queja era «lector» 
i que tenia que votar als seus. 

Tonet estava molt content perqué 
l'amo li havia dit allb de que ja era 
«lecton>, mes ell no sabia massa bé de 
qué anava la cosa i al fons no li agradava 

-Ah, ja sé. El que atu et fa falta és 
quejo t'ho «desplique» i aíxi saber de 
que va la cosa. 

-Quina cosa? 
-Aixb de votar. 
-Aixó, aixó, que m'ho 

«desplique»; mes, jo ja em figure per 
on van els trons. Que els coixos es 
coneixen per les muletes, i pel fum es 
sap on esta el foc, i.. . 

-Xe para, para; que estas 
«antiboCat>>. JO et «desplicaré» com 
és el meu partit. 

-Aixb que diuen eixos, que s6n el 
bé del poble, 6s una mentira com la 
sena grossa. 

Tonet mentre l'amo li contesta 
toma a canturrejar: -esquema i dreta / 
gent que esta rica/ gent que esta neta. 
1 quan acaba diu rapit: 

-1 si és mentira perqué ho diu 
vosté també? 

-No, home, tornes a estar 
«antibocat»; el que jo el dic és de 
veres, el que el1 diu és mentira. 

-Ai mare, quin «anrredron; perb 
bo, vota* la mentira que vosté em 
diga. 

-Xe ! 
-No s'astorine, home, que votaré 

al seu band. 
-Ah, M, ,aixb és el que volia 

sentir-te dir; tú estate tranquil, quejo 
el donaré la papereta i el portaré a 
votar quan arribe el dia. 

-No, si jo ja tinc la papereta eixa. 
-Ja la tens, com és aixb? 
-Puix, air quanestavallaurant vora 

la carretera me la va donar eixe que li 
he dit abans, i m'ha dit que vindra per 
mi arnb un «xassis>>; mire qué bé! i 
pareixeré un senyoret; poot, poot ! tot 

escarrampat en el cotxe. 2 ' 7 ;  
-El so cara-coli.. . eixe; a veure si 

encara tindré que mamprendre 
l'escopeta i anar cap ahí baix a la 
carretera algun «rato#. 

Tot estó era a vuit dies per a les 
eleccións i tonet, mes que discutia, no 
volia saber-ser'n de res de votarperqu2 
ell tenia el cap en altres negossis, i 
aquella nit només va acabar de sopar 
se'n va mar a dormir perb abans vaÍ - 

buscar al pastor, que sabiallegir, i li va+ 
demanar, per favor, que li llegira una&+ 
carta de la seua Roseta que hi havia 
rebut aqueil dia. 1 ho va fer sense que!d 

=d...- = , 
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ho vegueren els demés de la casa, 
perque ell no volia que s'enteraten de 
que no sabia iiegir. 

La carta tenia un sobre groguet 
igual que el de la papereta de les 
votacións i Tonet se la va guardarmolt 
bé per a que ningúla trobarai denterara 
de el que li deia la segua volgiida. 

El dia de les eleccions va arribar, 
i aqueiimatíno es va treballar. Només 
alqarse del llit ja estava preparat el 
desdeguni, que aquell dia no era el 
caldo aqueli negre que ánomenaven 
«malte», sino xocolata i tonya en 
abundhia. 

-Visquen les eleccions -va pensar 
Toni- 1 només desdejunarja tenial'amo 
la tartana enganxada a la porta de la 
casa i se'n van anar tots cap al poble: 
el pastor, el mulater, l'altre criat i 
l 'am~~després anirien l'ama i les do- 
W+&-y? 

nes en una altra carretada, que també 
deien que tenien dret a vot. 

Ja estaven tots dalt de la tartana i 
en aixb va eixir Tonea nyugant-se el 
mocadoret al coll. . 

-Ala, anem! -va dir- 
-Pero Toni ! li va renyar l'amo, on 

vas amb les espardenya velles? 
1 Toni se'n va tornar corrents i es 

va posar les noves; que era criat de 
casa rica i havia que mar desent. 

-Bo! caminem, amo. 
Aquel1 dia, entre el desde juni, la 

convidadeta abans del vot, mar i tor- 
nar, aviar-se i desaviar-se; el matí se'n 
va anar sense fer-ne un brot. 1 per la 
vesprada, l'amo que no estava, els 
comentaris, i demés; el cas és que 
aquell dia la faena se la pugueren 
penjar al nas. 

Per la nit, el patró encara no hi 

havia tomat, i en acabant de sopar 
quan es van quedar a soles ell i el 
pastor va voler que li tomara a llegir la 
carta de Roseta. Li la va donar, el 
pastor la va traure del sobre groguet i 
quan va tirar a llegir-la va veure que 

- 

era la papereta del vot. 
-Xe Toni, va dirl'home, estb és la 

papereta que t'ha donat l'amo per a les 
votacions. 

-Com, la papereta? 1 a Toni li ba 
agarrar una bulla de por. -Ai redéu, va 
dir; puix jo només en tenia dues; a 
veure, a veure; i si, és aixi va asegurar 
tot content, tens raó perque el que tinc 
jo aquí és el sobre de la votació i estb 
ens diu que he votat amb la carta de 
Roseta. Redéu pastor quina experien- 
cia tenin en les votacions. 

4 @DIOS @ DON JULIO ESCORCIH . 

Muchos de vds. sin duda, se preguntarana quién se refiere 
el título de esta breve nota, pues prácticamente nadie puede hoy 
ya, recordar a quien fue uno de los mayores terratenientes de 
estas tierras y la cabeza de una familiáde las mas poderosas del 
siglo XVI. 

Pese a todas las visicitudes que han conocido nuestros lares, 
desde las humanas como guerras, asaltos de piratas etc, pasan- 
do por desastres metereológicos, como las lluvias torrenciales 
o las pertinaces sequías que periódicamente nos asaltan y mas 
recientemente por el, no menos peligroso, azote de la especu- 
lación y el abandono de la actividad agraria, el recuerdo de D. 
Julio Scorcia, habia perdurado por medio de su blasón, que 
orgulloso se mantenía, aunque alterado en su fisonomía por un 
avanzado mal de piedra, el la clave del arco que daba-acceso a 
la finca la Alameda, también conocida para los huertanos por *el 
de Nícolau~. 



U destino ha querido que este pasado mes noviembre 
una mano megraw decidiera que había llegado su hora. 
Amparados por las sombras de la noche y con buena dosis 
de osadía, la emprendieron a golpes con el vetusto blasón 
hasta hacerlo desaparecer de su -marco habitual. Si el 
objetivo era el robo con ánimo de posterior lucro, o tan solo 
destrozar, con ánimo de molestar a su actual propietario, 
quizás nunca lo sepamos. - , y-, , . , - --- -. 

Lo cierto es  que el paisaje ha quedado alterado y que 
la Condomina nunca nos parecerá la misma. Todos 
los que amamos la Huerta y lo que representa, lo que fue 
y lo que nunca volverá a ser, lloramos su pérdida. 
Para aquellos que puedan estar interesados intentaremos 

relatar quien fue D. Julio Escorcia y qué papel representó 
-5;--1: T...,. - <.ir  -F .< . *  < ..- 2 

en su momento. . - ..<S fl - - . +. .%, . j, A- . - -  

Originario. de Milán, natural de Otagio se instaló en 
Alicante en el Siglo XVI. Aquí contrajo matrimonio con 
Josefa Masuch naturd de Alicante. Consiguió el título de 
nobleza el 15 de diciembre de 1608. Hoy podemos aun 
contemplar su sepultura en la Iglesia de Santa María de 
Alicante, en la Capilla de la Virgen del Perpetuo Socorro. El 

$yp-qT3&FS#z 
E! arco Y SU Mason antes 1;,-; S,;, :,A, vaso sepulctal soporta las armas del difunto al que circun- 

El arco y su blason después 

da la siguiente inscripción 6EPULCRUM NOBILIS DOM. 
IULII SCORTIA EXILLLUSTRI FAMILIA COMITUM 
LOVANIA* que en castellano viene a significar SUPULCRO 
DE D. JULIO SCORCIA PROVENIENTE DE LA ILUSTRE 
FAMILIA DE LOS CONDES DE LOVANIA. Su pemanen- 
cia en nuestras tierras transformará la S líquida de su 
apellido Scorcia por Escorcia. Familia esta que, con el 
paso de los años y mediante una política matrimonial bien 
estudiada, enlazará con las familias relevantes de nuestro 
entorno y nos dará titulos como el de Conde de Soto 
Ameno, amén de disfrutar de los cargos más importantes 
y significados. . . -  1 

Detentaron, en tiempos, el título de mayores cosecheros 
de vino de la Huerta merced a sus grandes extensiones de 
tierra, siendo de su propiedad las que en nuestros días 
hemos conocido como: D. Alvaro, El deMarqueset, El Soto 
y El de Nicolau. El apellido se extinguió con el paso de los 
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EL FONDELLOL DE ' d T ~ ~ f S *  Así por ejemplo diremos que en L'Horta d9Alacant es muy difícil 
encontrar suelos pedregosos y arcillosos, pero en cambio fuera de ella 

L' HO RTA D ' ALA C ANT ?-& jgsr~ás usual, siempre y cuando hablemos de -. 
- .  * ._ 

(2i-ik - ;l.-, $d r: - : < Por filtimo tenemos la altitud. *-c -- 1 
- Hoy, hablar de vinos, se ha convertido en una m- .:j If ,u 

yo mismo me atrevo a hablar de ellos, aunque no entienda, G+ L9Horta d Alacant Altres poble~ de la Denominaeió d90rigen 

asemejandome a aquellos que creen que por el solo hecho de conocer de a 7m* FondódelesNeus 380m. 

un par de nombres comerciales y dos añadas, es suficiente para ser un Joan m* Monbver 386 m. 
.: Mutxamel 63 m. entendido en el tema y defender así sus p r o p i a s y n e a s  . Fond6 dels Frares 415 m. 

i3i>aJ g+ teorías al respecto. La Romana 420 m, 
a- - 

Periodistas y escritores escriben ríos de tinta sobre temas vinícolas, ?- - 
Sax 471 m. 

- - 
sin caer en la cuenta de que algunos de los términos utilizados no son i: 5 +lf 

El Pinós 474 m. 
. - 

los correctos, sembrando así la confusión entre sus lectores. Como 2: Villena 505 m. 

ejemplo nos podría valer dos p a l a b ~  Enateca y vermeta por 33i>76q; L' AlgueRa 534 m. 
+>- -. 7 - - 7 -  . ----a&* 7. - - .=  

ENOTECA Y VEREMETA. 
-= -.. . -  . - - _  %&*S; :-9-:+L3 -*- :: S---- --*2 ;'7,&&f- --*-x- - < 

: ' . I Z  -: - 

Los distintos tipos de viñedos no dan en todos los lugares el _+ 
Como podemos obseiai la diferencia mínima es mayor de 308 

mismo tipo de vino, debido a las variables del suelo, el clima, al ' ' ' m. con 10 que opinamos que no precisa ningún com~nt8io* 

regimen de lluvias y a la diferente intervención de la mano del hombre. :~f i~- i~g Por otro lado, al estar la planta injertada sobre un híbrido 
$1: i ~1 clima: las zonas &des son aquellas que ~ e n e n u ~ p ~ u v ~ o s ~ & ~  2.j i americano extIilñ0 al suelo, nunca puede Ser igual al resultado de Una 

media entre 350 y 600 mm. por año, Las lluvias a partir del comienzo t planta adaptada al suelo, y sin un pie ex@aRo a la tierra y a la planta. 

de la maduración de la uva, llamado envero; son perjudiciales porque i; j 

producen un moho, llamado rnildiu siendo este un principio de la 3 T  

putrefacción. 
Tomando como ejemplo Alacant, Villena y el Pinós, ya que son 

pueblos dentro de la Denominación de Origen Alicante, diremos que 
no en todos ellos se producen las mismas precipitaciones. Aunque son 
bastantes parecidas solo Vil 
anual mínima para ser 6p 

PRECIPITACIONES 3 . : -  
- - . - ..z - 5  7 

. I 2  AL 
Estación anual E. J. ,-,. J. A- S. .,, , 
ALACANT 327.9 29.5 14.3-:-.- 3.8 13.5 44.5 _U -&kT 
VILLENA 360.5 26.1 25.7' 5.4 15.5 36.0 ; "f.& : - "9 . .  
EL PINOS ''328.2 21.9 22.0 4.1 10.9 20.8 pque lo hace diferente a otros viñedos del mismo tipo situados en el 

> Ql\$p - - - 2 c., ,?*L:~y3 - . :$-, 2 ;g&<-$-F&I 2 F,; . -  .. . -< 

. G 2 5 interior. Aunque quedan pocas plantas del antiguo cepaje de L'Horta 

Con las temperaturas ocurre algo parecido, aunque aquí sí que Q d'Alacant, cuyas vides lindaban con las arenas del mar, aún pueden 

hay una notable diferencia. .-. -b .AA - - , -  . -  .,-. 
verse restos del que fuera uno de los viñedo~ mis cotizados de Europa 

- 
?P.: durante los siglos XVI al XIX. Nombres como las partidas de 
Lc,; 

TEMPERATURAS , , 
~ " k  :-* tzui 5if 

Estación anual E. , = J. J. A. S .  A í-L-L; ,- 23,6' " :. ' 
Alacan t 18.0 10.9 22.6 25.4 25.9 y-y L 

villenas ' 14.0 5.5 19.9 23.5 24.6 19.0 
ti? 

El Pinós 15.8 7.6 23.0 26.3 25.7 'c21.8 "".' 
3 - z Mj -. 

Como podemos observar en el cuadro anterior, en Alacant la 11: 
temperatura en septiembre es mayor que en 1- Esto ''& 
favorece la evaporación del agua de la uva, con el consiguiente '''< 
aumento de azúcar que posteriormente se transformarin en alcohol. - 

' - Referente al tipo de suelo observamos innumerables variaciones. 

Con lo que modificaremos 
sustancialmente el pro- 
ducto final. 

De todas las 
zonas vinícolas de Espa- 
ña, la d'Alacant junto con 
la del Penedes, L'Empurdá 
y Tarragona es la más aso- 
mada al Mediterráneo. 
Esta ubicación al lado del 
mar confiere al viñedo ali- 
cantino unas caracterís ti- 
cas de tipo mediterráneo 

Fabraquer, Orgegia y La Condomina, que sumadas a las de Mutxamel, 
Ravalet, Sant Joan y Benimagrell compondrían la zona de elaboración 
y crianza del Fondellol. Por lo tanto el Fondellol es un vino restringido 
a la denominada Horta d'Alacant, la misma que se riega del pantano de 
Tibi, aunque hoy en día debido a una permisibilidad sobre el tema y 
creo que a una apropiación indebida del nombre se hacen Fondellols en 
casi todos los pueblos de la provincia. Quizás de seguir asíen unos años 
podamos ver algunos Fondellols de alguna otra región española. 

TOMAS EL DE MOROTE 



. . . * -  

Jaume Pomares i bernat 

&Como s e  llegó a la producción del vino 
Fondillón? -Una perspectiva Histórica- 

Sabemos que los faraones egipcios, varios 
miles de años antes de nuestra era, conocían 
ya los vinos y disfrutaban de los mismos. Los 
fenicios, griegos y romanos fueron los que 
desarrollaron la cultura vitivinícola en grado 
máximo. Los fenicios comerciaban con el 
vino, los griegos escribieron sobre buenas y 
malas añadas. El vino era para los romanos 
una mercancía corriente-que podían almace- 
nar y con la que se atrevían incluso a experi- 
mentar. Fue también el vino uno de los pro- 
ductos importantes de la exportación de Roma, 
cuando la península apenina llegó a ser en 
aquella época una gran productora de vinos. 
No se conoce exactamente como sabían los 
vinos de la época clásica. Los griegos mezcla- 
ban el vino con agua o lo aromatizaban con 
diversas hierbas o especias. Los romanos 
acostumbraban a añadirle miel, y podemos 
intuir que el dulzor era el criterio imperante 
entonces: los vinos dulces fueron entonces 
considerados como los mejores y eran los más 
caros. 

El vino llegó también a ser sacralizado por 
los cristianos como sangre de Jesucristo, lo 
cual ayudó aún más todavía a la expansión e 
importancia del vino por todo el ámbito geo- 
gráfico del imperio romano. Se puede afirmar 
que desde el s. 11 de nuestra era existen plan- fl taciones de viñas en todas las zonas del imperio, 
allá en donde las condiciones del suelo y el 
clima permitían el cultivo de la vid; hasta que 
las invasiones de distintos pueblos del norte y 
este de Europa acabaron con el poder de 
Roma. Bizancio conservó la cultura romana, 
que fue quedándose más aislada de las anti- 
guas provincias romanas del oeste; lo que hoy 
es el norte de Africa, España, Portugal, Fran- 
cia, Inglaterra, Alemania Occidental, etc, y 
cuando las rutas comerciales que tan impor- 
tantes fueron durante el imperio, sobre -- todo - 

las efectuadas por vía terrestre, sufrieron un 
colapso o desaparecieron totalmente, quedó 
el vino en dichos países, en los lugares en que 
pudo sobrevivir, como una mercancía de tipo 
local. -*-,.yL 3 % .  .% 

Las conquistas islámicas durante s. VIII, y 
no menos la conseguida sobre la península 
ibérica, sobre Sicilia y sobre todo el norte de 
Africa, hicieron todavía más difícil la existen- 
cia del vino. Sabemos que el vino, según el 
Corán, se considera una bebida prohibida para 
los creyentes. Un empobrecimiento profundo 
y extenso, caos político, inseguridad general, 
hambre, y epidemias, junto a otros factores, 
dieron por resultado que el período de tiempo 
comprendido aproximadamente entre los s. VI 
al XI1,por lo menos, se convirtiese en lo que 
pudiéramos denominar la moche negra)) de 
vino. Desaparecido el vino casi totalmente, fue 
más en los monasterios en donde se cultivó la 
vid y se conservó la técnica de vinificación; 
gracias al hecho de que la liturgia cristiana 
consideró el vino como irreemplazable. 

;; Cuándo llegaron los árabes y encontraron 
las plantaciones de viñedos, procedieron a 
dedicar la uvas para su consumo como fruto 
fresco, o secándolas y conservándolas en for- 
ma de pasas. Cocían también el mosto oscuro 
de color y con un fuerte sabor acaramelado, 
pero carente de alcohol, tal y como el credo 
islámico exigía. Parece ser que también les 
gustaba el vino, toda vez que el mismo es 
nombrado frecuentemente en sus obras poé- 
ticas. j$~:++;~~;;:~.$$[@$~;~&y~-:~ ;I-Gt<;+Tr:2--- 

La cultura vitivínicola, empero, quedó me- 
jor conservada en el Mediterráneo oriental, en 
lo que hoy es Grecia, Turquía, Chipre, Creta, 
etc., y parece ser que fueron los vinos dulces 
los más apreciados; no solamente sabían mejor, 
sino también podían almacenarse o ser trans- 
portados sin riesgos de que pudieran trans- 1, 

r , 
formarse en vinagre. i.ifjx& + +.$-',l&+fi ~i 

.:k- Poseemos, todavía hoy, vivientes ejemplos 
de vinos semejantes, como el vino casi licoroso 
que lleva el nombre de Ccommandaria*, y 
obtenido de uvas pasas, tanto blancas como 
negras. Se trata de un vino de intenso dulzor 
que puede llegar a tener cuatro veces más 
azúcar que un vino de Oporto. El vino deno- 
mjnado-- . C q m m a n d a r i h a t d p  PCQ&.T 



ciéndose desde la época en que la Orden de 
Caballeros Hospitalarios de San Juan de Jeru- 
salén, comenzaron a elaborarlo en Chipre, allá 
por la centuria del 1 100. . . ._ I 

Acaece, ahora en dicha centuria, un im- 
portante acontecimiento histórico, que con- 
ducirá a 'revivir el interés de los europeos 
occidentales por el vino como bebida y como 
fuente de placer: las ocho cruzadas cristianas 
del medievo, que durante los años del 1096 al 
1270 coridujeron a los nobles franceses, ale- 
manes e ingleses, a combatir unidos en base a 
sus creencias religiosas. Su  contacto cultural 
y político-económico con una civilización 
mucho más desarrollada entonces que la suya 
propia, resultó ser de gran importancia para 
Europa. 

El comercio estaba al principio dominado 
por Bizancio, pero fueron los venecianos los 
que finalmente obtuvieron para sí el monopolio 
del comercio para las áreas del mediterráneo 
central y oriental, mientras que los genoveses 
obtuvieron la preponderancia para la zona 
occidental de dicho mar. Fue ésta una época 
en la que el vino volvió nuevamente a ser una 
importante mercadería comercial: desde 
Monemvasia (Grecia) se exportó un vino dulce, 
que posteriormente daría su nombre a los 
Malmsey, Malvasía, y Malvoisie. Samos su- 
ministraba otro vino dulce con el mismo nombre 
de la isla de su producción. 

Pero al mismo tiempo iban los otomanos 
fortaleciendo su poder tanto por la tierra como 
en el mar, dificultando el comercio y la nave- 
gación. Cae Constantinopla en manes de los 
turcos el año 1453, y con el sometimiento de 
Creta el año 1564 consiguen los otomanos el 
total dominio del mediterráneo oriental. Son 
entonces obligados los venecianos, genoveses 
y holandeses, que eran los que precisamente 
habían iniciado el comercio marítimo en el 
mar mediterráneo, a buscar nuevas fuentes de 
aprovisionamiento en los que abastecerse de 
vinos dulces que pudiesen cumplir las exi- 
gencias y demanda de la Europa occidental. 
No fue solamente el factor de las conquistas 
turcas el que obligó a cambiar de proveedores, 
sino también el hecho que el transporte marí- 
timo era caro, lento, peligroso, y nocivo por la 
calidad, por lo que procuró situar las zonas de 

producción de los vinos más cerca de sus 
puntos de destino. Esto es lo que contribuyó 
para que Alicante fuese escogido como un 
lugar muy idóneo para conseguir dicho fines. 

ALICANTE Y EL VINO FONDILLON 

Alicante, situado en el mediterráneo occi- 
dental, a un par de días de navegación a vela 
del oceáno atlántico, vía el estrecho de Gi- 
braltar, había estado en poder de los árabes 
desde el año 7 14 hasta el año 1248, en el que 
fue rendido a las huestes del príncipe Alfonso. 
Los moros quedaron como campesinos y ar- 
tesanos, pero sin poder político alguno, hasta 
el año 1609, en el que fueron expulsados a la 
costa del norte de Africa, quedando la mayoría 
de ellos en la actual Argelia, mientras que 
otros se avecindaron en lo que hoy es Túnez. 

Los romanos habían dejado una zona al 
nordeste de Alicante, a la que habían dotado 
de riego artificial, zona ésta que los árabes sin 
duda alguna no sólo aprovecharon sino que 
incluso la desarrollaron mejorándola.Con toda 
seguridad se puede afirmar que había allí vino 
y viñas, sin lugar a dudas,incluso, sin inte- 
rrupción alguna. Conocemos el gusto y afición 
de los árabes de comer las uvas, bien frescas 
como fruta, o secas como pasas. Es lógico 
pensar que su arábigo ~rubb., nuestro caste- 
llano arrope, se producía aquí, llegando a ser 
tradicional golosina alicantina hasta nuestros 
días, pero en vías hoy de desaparecer como 
tantas otras cosas de nuestra tradición y cul- 

Y - tura popular, b ~ . M ' < Z  * - 

En el Libro de Privilegios concedidos por el 
rey Alfonso X El Sabio a los habitantes de 
Alicante, es de destacar un privilegio escrito 
con fecha 12 de enero de 1257, especialmente 
para los vecinos de Alicante, en el que con- 
cretamente y en agradecimiento a s u  lealtad 
se les exonera del pago del impuesto del 
diezmo al rey por su producción y consumo de 
vinos. 

Esta, y otras circunstancias, constituyeron 
factores positivos para desarrollar la produc- 
ción de vinos en su zona. Conocemos que, 
además de los vidueños indígenas nMonastrellr 
y ~Moscatel Romano., se experimentaba tam- 
bién con el ~Malvoisie., y se afirma que se 



introdujeron vides de la italiana Liguria, en las 
cercanías de Génova, concretamente la 
Wernacciax de Corniglia, que cultivábase en- 
tre la Spezia y Génova, para obtener el vino 
dulce denominado Cinqueterre. Dicha uva 
Verannia, sufrió en Alicante una modificación 
fonética, llamándose Kiarnatxa. o Garnacha», 
la que después de varios siglos en tierra y 
clima alicantinos alcanzó definitivamente el 
nombre de Grenache o Alicante-Grenache, 
tratándose de una uva dulce, que puede ser 
tanto blanca como tinta. 

Sea como sea, el echo incuestionable es 
que ya durante la centuria del 1300 se desa- 
rrolló aquí una producción de vinos, no sin 
cierta importancia y de cada vez mejor calidad, 
toda vez que felizmente se había conseguido el 
cumplir una serie de requisitos importantes, a 
saber: 

-vino de tipo dulce, de conformidad con el 
gusto y moda de la época. 

-una zona de producción situada en un 
radio de unos diez kilómetros de un puerto 
fortificado mediterráneo, lo que facilitaba y 
acortaba el transporte terrestre -de bodega a 
buque-, ya que la mayoría de los vinos de 
entonces no toleraban sin dañarse su  transporte 
terrestre en largos trechos, 

-un clima óptimo, que otorgaba mucho 
dulzor y alcohol a los vinos, lo cual, repetimos 
una vez más, significaba que los vinos pudie- 

sen transportarse mejor, sin sufrir demérito, y 
que, además, lo que era francamente singular 
en dicha época: estos vinos pudiesen conser- 
varse durante un plazo extraordinariamente 
largo, cuando en otros lugares lo normal era 
que había que consumir los vinos lo más 
pronto posible, so pena de que se estropeasen. 

Que los vinos de Alicante eran ya impor- 
tantes desde los primeros tiempos, nos lo 
ilustra el acontecimiento de la visita que efectuó 
a nuestra ciudad el conocido historiador y 
viajero alemán Hieronymus Münzer, que ya en 
el lejano año de 1494 llegó a Alicante, entre 
otras cosas, para saludar a Iodocus Schedler, 
el que se había establecido en la ciudad como 
representante o agente de la poderosa firma 
comercial alemana Grosse Gesellschaft de 
Ravensburgo. Narra Münzer sobre los vinos de 
Alicante, que se producía mucha cantidad de 
los de la variedad blancos, pero todavía mu- 
cho más de los que se denominaban .Tinto de 
Alicante*, que tenían un gran mercado en 
Inglaterra, Escocia, Flandes, y otros lugares 
europeos. Nombra Münzer que el vino de 
Alicante era muy dens0.y poseía un color rojo 
muy intenso, y que lo mezclaban con vinos del 
Rhin. Pudo contar hasta 26 grandes navíos de 
carga que esperaban en la rada para cargar 
vino. (H. Münzer dtinerarium sive peregrinatio 
per Hispaniam.. .u). 

Continuará 

1nstal.lacions per a Ramaderia 
Pollets d'un dia. 

Carrer Dr. Ivorra, 28 baix 
Teléfons 565 36 91 SANT JOAN (Alacant) TOMÁS CAPELO, 36 TELÉFONO 565 51 97 

SAN JUAN (Alicante) 
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Un bon dia em desperté i em trobe 
estranyament submergit en una megalítica ciutat. 
M'aixeco del llit i alce la mirada buscant el cel, 
adonant-me aleshores que es un cel blau neutre. 
Els ulls encara fan forca per obrir-se quan de 
sobte es desperten del tot degut a l'estranya visió 
d'un gos extrapla que recordant la frontalitat 
egipcia es passeja pels carrers, es penja dels 
cotxes i les parets i fa menció de que la ciutat sera 
un paradís d in~d 'un  pare11 d'anys. H o  dubto 

:- =Aa- - , molt! 
Encara sóc aturar davant dels vidres que 

donen al carrer veig surgir per sobre de l'edifici de 
l'altra banda del carrer a tres sants que em 

-"-:' - somriuen i em donen el bon dia. C % 
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Arriba el moment de sortir al carrer i agafar 
el metro, el qual ro sega les entranyes de tota la 
ciutat. En aquestes hores puntes fa pudor de tren 
de ramat malgrat que la majoria de la gent 
acavem de sortir de la dutxa. 

De nou sóc al carrer i el sor011 de cotxes, 
motocicletes i camions es converteix en el rei de 
carrers, passeigs i avingudes de Barcelona. 

Es guapa aquesta ciutat pero encara n9es 
més decara, no és gens difícil que els ulls en un 
moment donat, comencen a pujar cap al cer, 

. - - * d  . ,  . 7 , - . . . , - l  
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admirant les cases amb unes facanes prbpies de 
+ somnis. L + L ~ . - F L . , , - = ~ ?  .-.C , 

Les Rambles ja rebren el flaire dolg i els 
colors vius, degut a les parades dels venedors de 
flors que comencen a obrir. M'ature davant del 
café de 1'Opera y faig un café per a que el cos vaja 
sentint el calor d'un sol que aleshores és trist i 
l'aire encara és ple d'humitat. A-? h . - ,4  -, c. - 

Poc a poc ha passat el dia donant entrada a 
la tarda, és una tarda fosca de tardor, el vent és 
molest i les primeres putes i xoricos comencen a 
desfilar a tot arreu de les Rambles fins a el 
~Passeig d'En Cristobal~. Es fa l'hora d'anar al 
col.legi del teatre per a comengar a treballar el 
cos, l'aspecte. El sentiment que puguem tindre 
lligat cal soltar-le per poder coneixo-nos~l millor 
possible. - + - ,  . ?  

La nit es vesteix amb la llum de les estrelles 
i la Iluna. La jornada ha arrivat al seu final, a 
l'igual que la cigarreta es consumeix el dia també 
ho fa, pero aco no és res trans'cendent, dema algú 
tornara a encendre la cigarreta i de nou tots 
serem formigues que correran per entre els camins 
foscos i bruts de l'enorme formiguer. 

NOVEMBRE 90 
1- - .  

RAIMON SALA 

EL T I 0  SAORO 
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La próxima vez que visitemos la Santa Faz ya no 

encontraremos al Tío Saoro. Testigo aún lúcido y con 
una memoria envidiable, de los últimos 80 años en la 
huerta e incluso de la próxima ciudad de Alicante. Su 
ausencia se harg todavía mas evidente para quellos 
que le buscábamos en ratos perdidos para escuchar de 
sus labios mil y una anécdotas. Nos faltarán sus ojos 
llorosos al recordar el fusilamiento de Fermín y 
Galán; su voz emocionada al recordar la primera 
huelga general en Alicante, de la que aún siendo un 
niño salió con algún palo, algunos que hoy se 

-- ; - S  

autotitulan socialistas, a los que en líneas generales 
decía no comprender. Posiblemente porque para 61 no 
existía el gris, o blanco o negro. Pero no vayais a creer 
que solo la política y los acontecimientos sociales 
eran su tema de conversación. Nacido en El de Ferrer, 
cerca de Los Corrales, había trabajado la viña, recor- 
daba las «sacas» de contrabando, los tiros, las perse- 
cuciones en la madrugada de los carabineros, las 
norias de tiro animal, y había recorrido como jornale- 
ro aveces y como arrendador otras, muchas haciendas 
de la Huerta. 

Había sido albañil a jornal y en consonancia con 
la vida de trabajo que había llevado, a sus 86 años 
peleaba todavía con la paleta adecentando la fachada 
de su casa. Aun leía el periódico con inusitado interés, 
aunque fuera un número atrasado y recom'a entre 

L 



= --  Cuando niño, mientras los mayores de la familia 
salían hacia las tierras de labor, todas las madrugadas 
salfa en dirección a Alicante prácticamente por la 
orilla del mar, por el «mal pas», recogía «citrons» y 
llegaba a la entrada de la Fabrica de Sacos antes que 
accedieran a sus puestos de trabajo los trabajadores y 
alli a su paso cambiaba la florecillas por unos centi- 
mos. Una vez acababa la mercancía regresaba a su 
casa, no sin antes pasar por el horno, pues de esos 
c6ntirnos dependía el pan de su casa. 

Hace unos meses su fuerte naturaleza se dobló 
bajo el peso de los años, su cadera no dio para mas. 
Viéndose condenado desde entonces ano salir de casa. 
Para 61 hombre curtido al aire y al sol este fue el 
principio del fin. Con el Tío Saoro se nos ha ido un 
hombre de recio carácter, al que el peso de la historia 
jugó alguna que otra mala pasada. Pese a todo se 
mantuvo fiel a unos ideales que los mas j6venes no 
dejaban de parecernos ingenuos. 

Persiguió la utopía, una utopía que no había , 
aprendido en los textos, sino que la había soñado en el 
tajo y que siempre le fue esquiva. 

Adiós Tío Saoro, tu recuerdo nos acompañará y la 
Santa Faz ya no será la misma sin ti. Tu figura siempre 
discreta pero presente ya no está y ya nadie como tu 
nos dirá BON DIA Y SALUT CABALLER. 

El Tío Saoro nos abandonó el 2 de marzo de este 
año de 1991, cconfiemos en que por una vez le sonría 
la suerte y nos contemple con tolerancia. DESCANSA 
EN PAZ 

, ,, DOR RIPOU. EL T i 0  SAORO 

asombrado y triste, a golpe de calcetín los campos de 
arriba a bajo. 

Recuerdo aquella tarde que atendió mi solicitud 
y me acompaño a la Playa con el ánimo de mostrarme 
el «pou del Drach», recuerdo su rostro de perplejidad 
al contemplar la monstruosa realidad de los edificios 
de hormigón, de las colmenas. Su toral extrañeza ante 
un paisaje que no conseguía situar en su memoria. No 
consiguió orientarse y no localizamos el lugar que 
antaño ocupó el famosos pozo, al que acudían las 
gentes, incluso de Jijona, en épocas de fuertes sequía, 
pues en él el agua nunca faltaba. 

ORLANDO ESPINOS CASTILLO, 
UN SANJUANKRO €N EL = 
GOLC'O PERSICO 

- 
Durante el tiempo que navegaron por aquellas aguas intercepta- 

ron un total de 43 barcos de diversas nacionalidades, a tres de estos no 
les permitieron seguir su ruta por transportar armamento y otros 
efectos militares para las huestes de Sadam Huseín. 

De entre todos los buques interceptados uno de ellos optó por no 
responder a llamadas de atención que por radio se le hacían y darse a 

alando Espinós pertenece al reemplazo de 1990 segwido la fuga, y al instante se inició la persecuciÓn. Fueron tras 61 el «Infanta 
llamamiento, está licenciado desde hace dos semanas y ha cumplido Cfistina>), un pequeño d e & ~ t o r  de bandera gfiega, y un Crucero 
con la patria con once meses y diez días de mili. americano. La persecución se prolongó durante toda la noche, y ya 

La invasión de Kuweit por el ejército iraquí le ha sorprendido cuando amanecía, teniéndolo a la vista, el buque yanqui efectuó 
en pleno servicio militar y Ras la decisión del gobierno español de dos disparos de cañon y el fugitivo no dudó en detenerse: 
enviar fuerzas para apoyar el embargo decretado por la O.N.U. cuando se aproximaron comprobaron que era iraquí, aunque 
embarcó en Cartagena a bordo de la fragata de la armada «Infanta después se vio que iba de vacío. 
Cristina» el día 31 de octubre del pasado año; y tras quince días de Esto ha sido todo en lo que ha intervenido nuestro amigo 
navegación llegó a su destino. & ) . " '  
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I 
para hacer cum- 
plir el embargo 
decretado por 
las Naciones 
Unidas en las 
aguas del Golfo 
de Omán o 
Pérsico. Ha te- 
nido otras fati- 

. @S que pasar 
causadas ma- 
yormente por la 
lejanía de Espa- 
ña, como po- 
drían ser, las 
malas comidas, 
el calor, y las 
restricciones de 
agua. 

-¿Habéis 
tocado muchos 

PELANDO UNA GUARDIA puertos? le pre- 
gunto. 

- Sí, algunos, me responde Orlando; hemos visitado 
Port-Said, Jeda, Alenjandría. Estábamos, normalmente, tres 
días en puerto, esto antes de comenzar las hostilidades, y luego 
de iniciada la ofensiva aliada, solo uno; el tiempo estrictamen- 
te preciso para aprovisionamos. En Egipto también desem- 
barcamos en Urgada y Safaga. 

-¿Qué comunicaciones teníais con la familia? 
-Se podía llamar por teléfono a casa, pero esto por 

riguroso orden de turno de solicitudes, y como mucho un par 
de veces a la semana. 

-¿Que tal era la comida? 
-&a comida? pues resultaba bastante floja, mucho peor 

que en la base de Cartagena: carne de cordero de los que los 
árabes tienen en sus tenderetes colgados de un palo no sé 
cuántos días, y pan moro sin sal, de mala calidad y q y  se hacía 
duro en medio día; esto como ejemplo. Yo me he gastado 
mucho en comida cuando bajaba a puerto. 

-¿Cómo era el trato a bordo? 
-Estupendo, los mandos han sido muy cordiales, nos 

trataban muy bien, aquello era como una familia, con esto creo 
que queda todo dicho. 

-¿Cómo fue la iniciación del conflicto? 
-Cuando decidieron comenzar la invasión nos avisaron 

de que iban a empezar los bombardeos y que nos alejáramos 
a posiciones más seguras; así, desde las doce de la noche hasta 
las cinco de la mañana estuvimos de camino y en zafarrancho 
de combate. 

-¿Estaban preocupados los mandos por el inicio de las 
hostilidades? 

-Sí, creo que sí; todos lo estábamos y quizá nosotros los 
soldados un poco más, pues ellos recibían continuamente 
mensajes, secretos, claro, y nosotros teníamos que enterarnos 

de lo que ocurría por la onda pesquera española y por la Radio 
Nacional de España, porque lo de allí no se entendía en 
absoluto. 

-¿Había algún voluntario entre vosotros? 
-Sí, y parece ser que la experiencia ha colmado sus 

aspiraciones, pues aseguraban que no les gustaría volver. 
-¿OS miraban con hostilidad los árabes? 
-No, eran muy amables, y lo primero que nos pregunta- 

ban de qué país éramos. 
-¿Los precios? 
-Ah, los precios muy baratos; ropa, comida, todo. Con lo 

que se gana aquí, al cambio de la moneda, allí la vida sería muy 
barata. 

-¿Qué aspecto tiene aquella gente? 
-Pues un poco mas pobres que nosotros, y, sobre todo, 

más sucios; aunque creo que debo decir que en los hoteles hay 
una limpieza extraordinaria. Están bien acondicionados, con 
buenas praderas de césped y magníficas piscinas; todo muy 
cuidado: se ven por allí muchos turistas extranjeros. 

Luego hablamos de su licenciamiento, perspectivas de 

UN ASPECTO DE LA FRAGATA INFANTA CRISTINA 

trabajo, y cómo no, del final de la guerra. Y yo le veo a Orlando 
como a quien ha pasado una situación difícil y se encuentra 
satisfecho de haber regresado a la normalidad, porque ponien- 
do como ejemplo el día 24 de diciembre que a las siete de la 
mañana tenía 28 grados, durante el día un calor terrible y en la 
noche mucho frío; con mala comida, poca agua potable y 
perspectivas de guerra inminente. No es de extrañar verle que 
se muestra a gusto de nuevo entre los suyos y que piense que 
los días que mediaron entre el 3 1 de noviembre al domingo día 
10 de febrero, son las páginas más importantes de su historia, 
al menos por ahora. Nosotros nos alegramos de que todo te 
haya ido bien por allí y que estés de puevo en San Juan. 
Bienvenido de nuevo a tu tierra, ~rlando, y gracias por todo. 

Isidro Buades. 




